

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Juésves 5 de Marzo de 1874.

Número 4101.

PARTE OFICIAL.

Día 1.º de Marzo.

La «Gaceta» de hoy publica, bajo el epígrafe de «noticias referentes á la insurreccion carlista», el siguiente párrafo en que se concreta lo ocurrido en el ataque del monte Abando:

«Ayer tarde llegó á esta capital el teniente coronel de estado mayor del ejército Sr. Moreno Caraciolo, que conferenció con el señor ministro de la Guerra, dándole detalles y esplicaciones acerca de la accion del día 25. El Sr. Moreno, por encargo del general Moriones, ha manifestado al señor ministro de la Guerra que el ejército, en el ataque de los reductos y trincheras del monte Abando, se batió resuelta y bizarramente, conquistando diferentes posiciones de difícil acceso en una lucha tenaz y encarnizada; pero que habiendo encontrado una enérgica asistencia en nuestra derecha, defendida por numerosos batallones carlistas, llegó la noche sin haber logrado tomar la posicion que se proponia, lo que obligó al general en jefe á ordenar, despues de media noche, que las tropas volvieran á su punto de partida sobre el rio Somorrostro, cuya linea conserva. Nuestras pérdidas se elevan á 80 bajas próximamente entre muertos y heridos, siendo considerables las del enemigo, causadas en su mayor parte por el certero fuego de nuestra artillería. El ejército, cuya disciplina está á gran altura, según ha manifestado el general en jefe, se halla decidido y dispuesto á continuar las operaciones en el momento que lleguen los refuerzos y recursos pedidos por el general en jefe.»

Tambien da cuenta la «Gaceta» de que el señor Presidente del poder ejecutivo llegó á Santander á las seis de la mañana de ayer.

La «Gaceta» publica hoy numerosas felicitaciones adhesiones y ofrecimientos al gobierno, de las autoridades y corporaciones de provincias.

Hoy no contiene el periódico oficial ningun decreto.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 1.º de Marzo de 1874.

S. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Esta mañana á las once continuaba el duque de la Torre en Santander, de donde no habia podido salir para

FOLLETIN.

HOMBRES Y COSAS DE CARTAGENA,

por J. Luciano Comatz, de la Commune de Paris.

(CONTINUACION.)

Por todas partes alegría. Los soldados fraternizaban con el pueblo, y todos repetian las palabras del dicho brigadier, que en el momento de atravesar la ciudad decia.

—Muchachos, cada uno á su casa. No tengais miedo. Amnistia general, excepto para la Junta.

Tres dias despues, un empleado de la policia se presentó en mi casa y me rogó que le siguiera.

Habia comprendido.

A fé que no fui tan afortunado como César, porque la barca de Brindisi le condujo al apogeo de Cartagena.

Lectores, vuelvo á los hombres y á las

reunirse al ejército por el mal estado de la mar.

Conforme á lo que se habia dicho en los primeros momentos las bajas del ejército en la batalla de San Pedro de Avanto ascienden á unos 800 hombres entre muertos y heridos. Asi lo declara la «Gaceta» de hoy y no es probable que haya desfigurado la verdad porque el general Zabala ha determinado decir francamente al público el estado de las cosas en el Norte en la seguridad de que como sucede actualmente cualquier reves que ocurra en vez de amilanar los ánimos servirá para escitar mas y mas la opinion en contra del absolutismo.

Esta mañana han llegado á Madrid numerosas tropas de los distritos de Andalucia y creo que de Valencia. Sin entrar en la poblacion han pasado al ferro-carriil del Norte, donde se estaban preparando doce trenes con objeto de conducirlos á Santander. A dicha poblacion han llegado ya los batallones que manda el general Soria Santa Cruz.

El general Lopez Dominguez debe encontrarse ya tambien en el ejército del Norte, quedando el general Weyler mandando el ejército del Centro.

No se sabe el plan de operaciones que emprenderá el duque de la Torre y si atacará de frente las posiciones de los carlistas en el camino de Portugalete ó las franqueará dirigiéndose á Bilbao por su derecha.

Los constitucionales hacen decir en sus periódicos que el decreto publicado el viernes en la «Gaceta» no juzga ninguna cuestion importante, dejando á la resolucion de las Cortes futuras constituir definitivamente el país. No es esta la opinion de los radicales que desean se apruebe por medio de plebiscito la reforma constitucional y el nombramiento del duque de la Torre para presidente de la República.

Apóyanles eficazmente en este propósito los republicanos del Sr. Castelar y como ya han logrado vencer á sus adversarios en la cuestion de si el general Serrano al dejar la presidencia del Consejo habia de llamarse presidente del Poder ejecutivo sin ninguna otra denominacion ó presidente de la república, espera vencerlas tambien en el asunto del plebiscito tan pronto como el duque de la Torre vuelva á Madrid.

cosas de Cartagena, en la persuasion de que no os he molestado.

..... é impaciente me agitaba en mi asiento y me volvia hácia el grupo de los que hablaban, atisbando una coyuntura, un pretexto cualquiera para introducirme en su conversacion. Por lo demás, no me habia disgustado en manera alguna el verme arrancado así, de golpe y como por los cabellos, de la profundidad de mis dolorosísimas reflexiones. Ya la parte innoble de mi sér, el cuerpo ó el animal, como le llamó no sé qué filósofo, empezaba á sufrir, á sufrir, á sudar y acongojarse, á medida que el alma, remontándose al pasado y anhelando tambien, se detenia en cada una de las etapas en que habia amado, salido vencedora ó sufrido, ya por cuenta propia, porque es el alma á las veces bien egoista: ya por cuenta de los pueblos en las diferentes luchas á que habia compelido al animal cuerpo á batirse y á derramar sangre.

Y habia llegado á preguntarme si era justo que una «naturaleza» sufriese así per-

En estos momentos se está trabajando activamente para que haya una verdadera reconciliacion entre radicales y constitucionales aceptando todos con completa buena fé y franqueza el sistema republicano, pero no se si conseguirán su objeto los que tanto trabajan en pro de esta reconciliacion.

Ayer celebraron en su círculo una reunion los constitucionales acordando en ella que una comision del partido se presentara al presidente del ministerio haciéndole toda clase de ofrecimientos para combatir al carlismo.

Los radicales siguen promoviendo reuniones en los distritos para hacer protestas de adhesion al gobierno y escitar el celo del vecindario á fin de hacer cuestaciones que mejoren la suerte de los heridos y de los enfermos. En realidad estas reuniones tienen por objeto dirigir la opinion pública en Madrid cosa que les importa mucho cuando por medio de la milicia forzosa van á ser armados todos los hombres útiles.

El pago del cupon exterior se hará ya seguramente habiendo adquirido el gobierno los fondos necesarios con hipoteca de los pagares de Rio-Tinto y de algunos otros efectos.

Se habia hecho correr el rumor en Madrid de que los carlistas se habian apoderado de las piezas inutilizadas en Avantos pero no es cierto. Léveselas todas el ejército en la retirada.

L. N.

LA GUERRA CIVIL.

Las noticias que ha traído el teniente coronel de estado mayor del ejército del Norte Sr. Caraciolo, vienen á confirmar lo que ayer indicábamos: que nuestras tropas no pudieron tomar la posicion que se proponian y ya á media noche se ordenó la retirada ó concentracion de las fuerzas sobre las posiciones de Somorrostro. Los carlistas se limitaron á defenderse: no persiguieron ni tomaron la ofensiva, y esto es muy importante.

En las cartas que hemos empezado á recibir se nos dice lo mismo que publica la «Gaceta», que en el ataque del reducto y trincheras del monte de Abanto, ó más bien de San Pedro Martir, el ejército se batió resuelta y bizarramente, conquistando diferentes

pétuamente, y si no existia en ella un vicio original que arrastrase consigo fatalmente un mal, una desgracia, como coronamiento de todos sus actos, buenos ó malos, en sus principios ó en sus principios ó en sus manifestaciones. Y entiéndase que no me refiero precisamente á mis actos políticos, guerras, oscuritos ó conspiraciones, sino tambien á las acciones y acontecimientos de mi vida privada, de mi vida mundanal, á los actos que realiza el sér humano, como por vía de descanso, despues de la lucha que le depara su trabajo ó el cumplimiento de sus deberes. Una triste combinacion de circunstancias imprevistas, caprichosas, fantásticas ó estravagantes han hecho siempre que todos, todos los actos de mi agitada vida lleven impreso el sello de la desgracia y revistan formas absurdas, inverosímiles ó monstruosas.

El «desinit in piscem» de Horacio, puede perfectamente aplicarse, no ya á lo que he hecho, sino á cuanto é intentado siquiera hacer. Y como conclusion, porque espero que esto será una conclusion, ¡todavía otro calabozo, y un consejo de guerra más, y la gran

posiciones de difícil acceso en una lucha tenaz y encarnizada; pero que habiendo encontrado una enérgica resistencia en la derecha liberal, defendida por numerosos batallones carlistas, llegó la noche sin tomarse las posiciones y se ardenó la retirada.

Confírmase, pues, que el ejército liberal pasó sin inconveniente y sin pérdidas por mas de un punto la ría de Somorrostro, que tomó á la carrera la parte del pueblo á la derecha de la ría, que conquistó á San Julian del Astillero, San Martin y Las Carreras, y no pudo conquistar el monte de San Pedro que tan admirablemente se presta á la defensa. Y como esta la tenian preparada desde hace dos meses, han tenido tiempo de aumentar sus fortificaciones, y han llevado á esta posicion, como siempre supusimos, todas las fuerzas posibles, se concibe lo fuerte que habrá sido la resistencia, más fácil que la del ataque, porque aquella se ha hecho en muchos sitios tras de parapetos y trincheras y los acometadores han tenido que pelear á pecho descubierto.

Esta es la causa de que se eleve á 800 bajas próximamente la pérdida del ejército liberal; sin que podamos precisar la de los carlistas.

Nada mas natural que la decision de nuestros soldados para volver á combatir. No han podido conseguir su objeto y ahora es consiguiente su empeño. Se han encontrado con un enemigo tenaz que no les ha dejado pasar, y esto agujonea, mas el deseo y redoblará los esfuerzos para conseguirlo. Si nuestros soldados se hubieran visto perseguidos pudieran estar atemorizados; mas solo están ofendidos.

El empeño de los carlistas contra la derecha liberal corriendo aquellos sin duda por Nocedal y Santa Juliana á dominar á Pucheta, es para impedir, á la vez que el paso á Portugalete, el de Bilbao por el valle que sigue hasta Baracaldo, siempre dominado por alturas, y aun para seguir á Portugalete, el mismo monte de Abanto, por ser tan ancha su base tiene estribaciones que defienden el camino hasta Cotilla. Hay todavia dificultades que vencer; pero no haya impaciencia.

A las cinco de la mañana del 23

ansiedad del mañana! ¿Y despues?... Despues «¡ehi sá!»

Y el alma recorria este camino de la cruz, esta escala dolorosa é iba engolfándose en consideraciones altamente filosóficas, á pesar de los ecos de la discusion que, llegando á herir al animal, la hacian á ella, al alma, que muchos afirman ser independiente del animal, cuerpo, perderse en su camino, cuando, como Habacuc, me vi bruscamente arrancado á mi pasado y arrojado de nuevo ante el presente.

«...¿Quien ha perdido entonces la república, si como V. dice, no ha sido en Madrid Castelar, y R. que Barçaia aqui en Cartagena?»

«Amigo mio,—respondió un personaje de grandes barbas, con aire sentencioso; yo no me remonto tan alto, y afirmo que si no nos hubiesen quitado nuestros barcos los prusianos, nuestra república viviria...»

(Continuará.)

salieron de Santaña todos los buques de la escuadrilla que allí había.

Los llegados antes al Abra mandaron acto continuo un parlamentario á Algorta con un oficio para el alcalde; el oficial carlista que estaba de guardia no quiso recibir el pliego, y cuando volvía el bote con el parlamentario cometieron la indignidad de dispararle varios tiros, visto lo cual por los buques de la armada, arrojaron catorce granadas á Algorta, donde se abrigan los que, no solo faltaban á toda ley de guerra, sino que de tal manera respondian á la caballerosidad de los marinos que hacian demasiado favor á unos enemigos que así desconocen lo que todo partido y todo hombre se debe á si mismo.

Los carlistas han reunido todos los botes y lanchas que hay en Portugalete, creyéndose fuese con el objeto de pasar á la derecha de la ria si se viesen acasados.

Tenemos noticias de Bilbao hasta el 21. El día anterior el nuevo comandante general carlista de Vizcaya, marqués de Valdespina, intimó al liberal la rendición de la plaza, le contestó que cumpliría con su deber defendiéndose, y parece que á la vez le remitió la maleta que le había cogido en un encuentro cerca de Guernica. Permittedse la salida de las personas que quisieran evacuar la población, lo hicieron dos ó cuatro señoras y muy contadas amigas de los carlistas que habitaban en Siete-Calles, y marcharon á pie por el puente Nuevo. Las que han venido á Madrid lo han hecho por Durango y Vitoria, contando que por ser de procedencia liberal no recibieron hospitalidad en aquella villa, teniendo que pasar la noche en el ancho atrio de la iglesia, y que entre Alava y Vizcaya no escaseaba el transporte de comestibles.

(Imparcial.)

NOTICIAS GENERALES.

Dice *El Imparcial*:

Sin embargo de los esfuerzos que con mas ó menos franqueza se hacen para entibar el entusiasmo del noble y liberal vecinario de Madrid, esto se ha encargado ayer de llenar elocuentemente el lugar de nuestro fondo que ocupan las listas de suscripción con que encabezamos este número.

Ayer se presentó al señor ministro de la Guerra una comisión de la diputación provincial de Madrid para manifestarle el acuerdo tomado por la misma respecto al equipo de cuatro batallones de voluntarios.

Ayer celebró una larga conferencia con el secretario general del ministerio de la Guerra el capitalista Sr. Gándara, para acordar las bases sobre las cuales habrán de organizarse los batallones que se trata de crear y sostener por cuenta de varios banqueros y capitalistas, entre los cuales figura el Sr. Gándara.

Dice el *Tiempo*:

«Parece que los constitucionales y los radicales han acordado la clausura de sus círculos por el tiempo que duren las actuales circunstancias.

Aplaudimos el pensamiento.

El Consejo de ministros ha resuelto, según dicen algunos colegas, dejar completamente á la iniciativa del país la idea y los medios de realizar la suscripción nacional para los gastos de la guerra.

Ayer se presentó en la Tertulia progresista democrática el secretario general de la Presidencia, Sr. Nuñez de Arce, para dar cuenta del telegrama que el señor duquesa de la Torre dirigió á aquel círculo político en vista de los sinceros y patrióticos ofrecimientos hechos por la expresada Tertulia á la señora duquesa.

Dada lectura del telegrama que abajo

verán nuestros lectores, el Sr. Llano y Perti pronunció en nombre de la Tertulia, de la cual es vicepresidente, unas elocuentes y sentidas frases que sentimos no poder transcribir, en las que, encomiando como es justo el acto de abnegación y de patriotismo del ilustre vencedor de Alcoa, manifestó que velar por la seguridad de la señora duquesa era lo menos que en obsequio del valiente general podía hacer el pueblo liberal de Madrid.

A tan sentidas frases, contestó conmovido el señor Nuñez de Arce agradeciendo en nombre de los duques tales muestras de adhesión.

Al terminar este acto en medio de las mayores pruebas de verla lero entusiasmo por parte de la numerosa concurrencia que se encontraba en el local, llegó el Sr. Becerra, quien enterado de la comisión del señor Nuñez de Arce, dirigió á este algunas palabras que fueron contestadas por el mismo.

El telegrama del duque de la Torre se halla concebido en los siguientes términos:

«El presidente del Poder ejecutivo de la República al secretario de la Presidencia:

«Santander 28, (seis 25 tarde).—Sr. Vaso V. E. pasar á la Tertulia de la calle de Carretas dando á la comisión que la ha representado ó á la Tertulia misma las mas expresivas gracias por su atención con la duquesa de la Torre, que agradezco vivamente y que no olvidaré nunca.»

Anoche debió reunirse el círculo constitucional, habiéndose adoptado algunos acuerdos patrióticos que se relacionaban con la guerra, así como fué elegida una comisión para que pasase á ofrecer á la señora duquesa de la Torre la consideración y respeto del Círculo. Para este objeto fueron elegidos los Srs. D. Bas, general Gomez Puñal, Pava y Alvarez, que inmediatamente pasaron al palacio de la Presidencia á cumplir su cometido, habiéndoles manifestado la duquesa que agradecía vivamente el recuerdo del Círculo de la calle del Clavel.

Ayer se presentó al señor ministro de la Guerra el general Caballero de Rodas con objeto de ofrecer al Gobierno sus servicios en la guerra con los carlistas.

El general Zavala dio gracias por sus ofrecimientos, así al Sr. Caballero de Rodas como al general Hoyos y otros varios generales y brigadieres que se le presentaron con idéntico objeto.

Una comisión de la diputación provincial de Madrid entregó ayer al señor ministro de la Guerra el siguiente documento que inserta hoy el periódico oficial:

«H y un sello.—*Diputación Provincial*.—Los diputados que suscriben en vista de las críticas circunstancias en que se encuentra el país con ocasión de la guerra civil, inspirándose en altos deberes de patriotismo, proponen á la diputación se sirva acordar:

1.º Que ofrezca su leal patriotismo, apoyo moral y material al gobierno para combatir á los carlistas y conservar el orden público.

2.º Que se ofrezca al gobierno equipar y armar á costa de la provincia cuatro batallones de la reserva.

Madrid 27 de febrero de 1874.—José Luis Ibarra.—Miguel Carranza.—Ramon Prieto.—Simon Perez.—E. Pallastan.—Eduardo Rojas.—Antonio Rey y Garcia.

Sesión de 27 de febrero de 1874. Tomada en consideración y declarada urgente, fué aprobada por unanimidad. (Siguen las firmas.)

Con una numerosísima y escogida concurrencia ha tenido lugar la anunciada reunión de los liberales del distrito de Palacio.

Seria indescriptible el patriótico entusiasmo de que se hallaban poseidos todos los concurrentes. Presidida la reunión por el Sr. Montero Rios, á invitación del digno presidente del distrito, Sr. Tomé y Ondarreta, expuso aquel, en breves y elocuentes frases, el objeto de la convocatoria, invitando á los asistentes á que manifestasen lo que tuvieran por conveniente sobre lo que cumplía hacer á los liberales del distrito en pro de la causa de la libertad, contra la que luchaban encarnizadamente la desatentada reacción.

Después de las patrióticas manifestaciones del señor Vellano, y de la calorosa excitación á la concurrencia á todos los liberales hecha por otro señor concurrente, cuyo nombre sentimos no saber, hizo uso de la palabra el renombrado historiador de la guerra civil, señor Pirala, quien con la inmensa copia de datos que pocos como él poseen sobre el terreno y las circunstancias de la campaña que contra los soldados de la reacción están haciendo los heroicos soldados de la libertad, logró tranquilizar al auditorio demostrando la imposibilidad del triunfo del absolutismo por medio de las armas; y la escasa importancia que en realidad habia tenido el contratiempo que acaba de experimentar nuestro valiente ejército al atacar las posiciones de Avasto.

Hablaron después los Sres. Lasarte, Heras y Diaz Perez, rivalizando en la cual en elocuencia patriótica, que en momentos dados logró electrizar á los allí presentes. Resumiendo, no la discusión, que no hubo, sino las ardientes manifestaciones de entusiasmo que tanto allí abundaron el Sr. Montero Rios, que hizo constar que aquella no era la reunión de un solo partido sino la del pueblo liberal del distrito de Palacio, que se hallaba congregado para ayudar la realización de una obra altamente patriótica en que no podían menos de tener capital interés todos los que no se cobijaban á la sombra del negro pandón del absolutismo.

El mismo Sr. Montero Rios, le acuerdo con los señores Tomé, Mathet y Ramos, que formaban la mesa y con los que habian hecho uso de la palabra, propuso:

1.º Que se diese un voto de confianza al Gobierno y se le ofreciese el incondicional concurso de los liberales del distrito para todo cuanto fuese necesario al restablecimiento de la paz pública.

2.º El mismo voto de confianza y el mismo concurso al ayuntamiento de Madrid para el sostenimiento del orden público.

3.º El nombramiento de una comisión central y de comisiones de barrio para excitar el patriotismo de los vecinos del distrito á fin de que contribuyan con los donativos de todas clases que tengan por conveniente para las necesidades de nuestro ejército.

4.º Que estas mismas comisiones, auxiliando los trabajos municipales, fomenten el alistamiento de los vecinos para la milicia nacional, excitando el patriotismo de los que tengun exención legal que no con esta en absoluta imposibilidad física, para que no hagan uso de ella y tomen las armas como sus demás conciudadanos; debiendo las comisiones auxiliar, decididamente al ayuntamiento para la inmediata organización de la milicia del distrito.

Todas estas propuestas fueron aprobadas por unanimidad, quedando nombrada la comisión central compuesta de los Sres. Montero Rios, Tomé, Mathet, Pirala, Lasarte, Mangel y Ramos, y facultados los presidentes de barrio para nombrar las suyas respectivas, de que serán vocales natos los alcaldes de barrio y á que tambien se procurará pertenecer individuos de todos los partidos liberales.

El Consejo celebra lo ayer se ocupó de los asuntos de la campaña carlista, así como de arbitrar toda clase de recursos para darle á la misma un grande impulso.

Segun noticias recibidas anoche, parece que en Santander sólo hay 120 heridos de la acción de Abanto: si bien es y será siempre dolorosísima cualquier pérdida de nuestros valientes soldados, sin embargo, la espresada cifra disminuye en una gran parte las alarmantes noticias que circularon en los primeros momentos.

La diputación provincial de Burgos, ayuntamiento y comités liberales, han ofrecido al Gobierno toda su adhesión y apoyo. Igual ofrecimiento han hecho los comités y tertulia republicana de Abacete.

Han ofrecido su apoyo al Gobierno las corporaciones, comités y personas influyentes de Tudela, Segovia, Cuenca, Guadalajara, Málaga, Granada, Córdoba, Salamanca, Murcia y Palma de Mallorca.

PARTES TELEGRAFICAS.

Pesth, 26.

La Cámara de los diputados ha aprobado el proyecto de ley relativo á los tratados de comercio con Portugal.

Paris, 27.

Se considera como cosa consumada la escision de Gambetta con los radicales de la extrema izquierda.

Viena, 27.

Los periódicos hacen un llamamiento á los conservadores, para socorrer á los heridos carlistas.

Cadiz, 28.

Hoy ha salido para la Habana el vapor-correo «Santander» con 73 pasajeros de cámara y 52 de tercera clase particulares, 33 pasajeros oficiales de cámara y 414 soldados.

Viena, 28.

Hoy ha regresado á esta el emperador de Austria.

La comunidad católica americana tendrá un representante oficial cerca del gobierno turco.

COMUNICADO.

Almería 4 de Marzo de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Muy Sr. mio: Siempre he repugnado el ocupar la atención pública por medio de la prensa con comunicados, que solo sirven de *comidilla* de desocupados y entretenimiento de criticones. Por esto dejé de comentar lo ocurrido hasta ahora en los dos siniestros en que ha funcionado el nuevo cuerpo de Zapadores Bomberos.

Hizo este su primer ensayo, si se me permite la frase, en el incendio del vapor inglés *Wallachia* y estinguido el fuego felizmente, pasó al Municipio la cuenta de gastos por los efectos entregados al capitán de aquel buque, no devuelto, y por los desperfectos que ocasionó el incendio en los demás útiles que salieron del parque.

El Sr. Alcalde, dispuso que ese gasto lo pagase el capitán del buque, lo cual dió motivo á que por el Vice-Consulado Inglés, haciéndose eco de las apreciaciones gratuitas del Capitán, se comparase al Cuerpo de mi mando, si bien hipotéticamente, con una Compañía de Seguros *múltimos á prima indeterminada* y que aconsejase al Sr. Alcalde hiciese conocer al público hasta qué punto eran costosos los auxilios prestados por el benemérito Cuerpo de Zapadores Bomberos; por que pudiera ocurrir que al dueño de la propiedad incendiada conviniese mas el dejar arder su casa, que recibir los costosos auxilios que se le prestasen.

Es inconcebible semejante apreciación y mas aún por la falta de fundamento con que se hace.

El Cuerpo de Zapadores Bomberos, que tengo la honra de mandar, nada exigió del Capitán del *Wallachia*, contentándose únicamente, como era su deber, á pasar al municipio una nota de los desperfectos y gastos ocurridos en el incendio, á fin de que aquella corporación le abonase al Cuerpo y pudieran reponerse los objetos destruidos y los que salieron y no volvieron al Parque.

Pero, habiéndose convencido el Capitán del vapor de la justicia de la reclamación del Sr. Alcalde, por el Vice-Consulado Inglés se pasó á dicha autoridad un oficio acompañando el recibo, por triplicado de aquellos gastos, en el que se expresaba que el que suscribe recibía la cantidad, *por indemnización exigida por el cuerpo de Zapadores Bomberos, por el incendio del vapor Wallachia*.

Ni el cuerpo de mi mando pidió al Capitán del vapor indemnización de ninguna clase, ni jamás lo hubiera hecho, no estando, como no está, autorizado para semejante exigencia.

Todavía no se halla terminado este asunto, puesto que aún no se ha cobrado la cuenta pasada por la Alcaldía al Vice-Consulado de S. M. Británica, siendo de notar, que una de las partidas que en la misma figuran, es el valor de gran número de cubos de hierro de los que existían en el parque para alimentar las bombas.

Y á propósito de la falta de estos útiles, viene como de molde lo ocurrido en el incendio que tuvo lugar el Domingo anterior en la casa almacén de D. Ma-

nuel que mun per una Bom luga trab y po de la tabl var I recn pren cer, natl acur de s cano el a á qu gó a vio t lo cu Ecce lleo las c de la mim das l cend el se á qu que habi del v prep alim cuar E bom y qu cació duos de o I ver rado gada deja sacc y cu van E fué dos pnes nada prec que peli, ocas lamo C las conc vá h las g de re

nuel Belmonte, en el Barrio alto; puestó que el Sr. D. Guillermo Hall en su Comunicado inserto en el núm. 4189 del periódico que V. dirige, se nos viene con una acusacion al Cuerpo de Zapadores Bomberos, por haber llegado tarde al lugar del siniestro, por no haber querido trabajar algunos individuos del Cuerpo y por haber echado abajo algunos techos de la casa incendiada, con lo cual se establecieron corrientes de aire para avivar la combustion.

El Sr. D. Guillermo Hall, con su celo recomendable y con sus inestimables prendas, que soy el primero en reconocer, no se ha parado á reflexionar que naturalmente pudo él ser el primero en acudir al lugar del siniestro, por que desde su casa fué el primero que vió el incendio mucho antes de que pudiera darse el aviso por la campana, debido sin duda á que el torrero de San Sebastian se negó absolutamente á dar la señal sin previo mandato del Sr. Cura Párroco, sobre lo cual me he dirigido al Sr. Gobernador Eclesiástico de este Obispado. Y cuando llegó el aviso al Parque y dió la Catedral las campanadas de reglamento, á pesar de la distancia al Barrio alto, á los 10 minutos precisamente estaban preparadas las bombas en frente de la casa incendiada. Ciertamente que andaba mal el servicio de agua; pero esto es debido á que no han quedado en el Parque mas que ocho cubos de los 42 que teniamos, habiéndose llevado los demás el Capitan del vapor *Wallachia* y cuáquiera comprenderá lo que son ocho cubos para alimentar dos bombas que arrojan mil cuartillos de agua por minuto.

El Sr. Hall ignora que el cuerpo de bomberos se compone de cinco brigadas y que cada una tiene su respectiva aplicacion estando prohibido que los individuos de la una funcionen en los deberes de otra.

De aqui la estrañeza del Sr. Hall al ver que algunos bomberos estaban parados; porque estos pertenecian á la Brigada de *Cerco*, y era su deber esclusivo dejar espacio franco para que las demás secciones funcionasen con toda libertad y custodiar los efectos que se iban salvando del incendio.

En cuanto al derribo de los techos fué de absoluta necesidad hacerlo así en dos de las habitaciones de la casa y despues de apagado el fuego, porque calcinadas las maderas y tablazon y teniendo precision de entrar para sacar la piqueta que habia en ellas se corría el inminente peligro del hundimiento lo cual hubiera ocasionado desgracias personales que lamentar.

Creo haber dejado contestadas todas las apreciaciones que son del público conocidas en los dos siniestros de que vá hecha referencia; y reiterando á V. las gracias por su bondad tengo el gusto de repartirme su atento y S. S. Q. S. M. B. José Spencer.

GACETILLAS.

A nuestras paisanas.—Nuestro colega «El Imparcial» en su número del 27 del pasado Febrero, invita al vecindario de Madrid en un bien escrito artículo, á que ejecute uno de los muchos medios por los cuales puede asociarse á la patriótica y caritativa empresa de aliviar los sufrimientos de nuestros valientes soldados, que defienden en el Norte la libertad y el orden.

Hé aqui uno de sus párrafos: «En primer lugar, nos atrevemos á dirigir una excitacion á la inagotable ternura de las madrileñas, para muchas de las cuales sabemos que es innecesaria. á fin de que preparen con la delicadeza y esmero que las distingue hálsamo, hilas, trapos, apósitos y cuantos vendajes ha inventado la cirujia para curar las heridas.»

Y luego en otro párrafo añade: «Una tarrina de carne Liebig, una botella de vino para el convaleciente; comestibles frescos, vinos, tabacos, ropa blanca y de abrigo, para el que medio desnudo y bajo las inclemencias del tiempo representa á la patria en un puesto de peligro, todo debe considerarse bueno; que no la cantidad ni la calidad ni el precio, han de dar valor á estos objetos, sino la voluntad y el deseo.»

Iguales invitaciones hacen los demás periódicos del resto de las capitales, y su vecindario dando una prueba de su patriotismo, secunda estos deseos.

Ahora bien; á la vista de tal pers-

pectiva, no pueden estar indiferentes los habitantes de esta poblacion: este pueblo no puede permanecer impassible: el vecindario de la heroica Almería no ha demostrarse sordo al grito de la patria, cuando esta demanda el sacrificio de sus hijos y el concurso de todas las fortunas.

Asi pues en su nombre pelimos á nuestras paisanas imiten la conducta de sus compañeras de Nacion; los remedios que «El Imparcial» suplica facilite el pueblo de Madrid es tambien lo que nosotros reclamamos del patriotismo de nuestros paisanos.

Obramos por nuestra propia cuenta: á nadie hemos consultado este paso, pero sin embargo al rogar lo que queda manifestado, igualmente diremos que estos auxilios los manden al Sr. Gobernador de la provincia ó á nuestra redaccion pues que cuidaremos de entregarlos á este, para que los envíe á su destino.

Anteayer llegó á esta capital en el correo, de paso para Alhama, el Sr. D. Nicolás Salmeron y Alonso Presidente que fué de la última Asamblea, habiendo salido á despedirle hasta dicho pueblo un considerable número de amigos.

Las siete plagas de España.—La emponañada, el lujo, el tabaco, la política, el amunbrado, las suagras y los gorriones.

A propósito de lo que dijimos en uno de nuestros números, respecto á los rótulos de las calles, diremos que al hacer ayer la pesaña del incendio acaecido en el domingo, dijimos habia ocurrido el barrio alto, mas no hubo un letrero que nos demostrara el verdadero nombre de aquella calle.

En ningún estanco de esta Capital hay tabaco, así es que los fumadores tienen con pesar que dejar su costumbre.

Ignoramos las causas que nos ponen en tal situacion, por supuesto que para lo que vale...

Al Liceo, al Liceo.—Hem s tenido el gusto de ver la exposicion de figuras y cuadros al óleo que se hallan en el antiguo Liceo, y que con justicia han merecido los elogios de los periódicos de las primeras capitales de Europa, donde estos trabajos han encontrado la mejor acogida.

La coleccion es de lo mas selecto que hemos visto y los personajes que en dicha exposicion figuran no pueden tener mejor parecido.

Además hay otras preciosas vistas de ciudades notables que se verán por medio de cosmorama.

Ya iremos anunciando las variaciones que hagan en cada semana.

Los amigos.

¡Los amigos se van!... frase terrible que es una gran verdad; ya no queda ni un prógimo que sea un amigo leal.

Yo tuve tres; el uno era apreciable, chico de buen humor me llamaba su amigo, y me tenia un odio... de piston.

El otro me juraba que su vida la perdía por mí, y me pidió diez duros cierta noche... ¡seria galopin!

El tercero estudió primeras letras conmigo en Santander y ahora que es personaje (sic) me dice «no le conozco á usted.»

¡Los amigos se van! ¿quién es el hombre que lo puede negar? ¿Quién es ese fenómeno que afirma que existe la amistad?

Yo no creo que existan los amigos mas todo puede ser, Si sabe usted lector de alguno bueno, remítamelo usted.

Dice «El Imparcial».—En las actuales circunstancias merece colocarse en lugar preferente la siguiente noticia: «Se han dado las órdenes oportunas para que el 2 del próximo marzo se abra el pago á las clases activas y pasivas que cobran por la Tesorería central y hoy debe publicarse el anuncio la *Gaceta*»

Nosotros debemos colocar esta otra. Las clases pasivas de esta provincia hace siete meses que no cobran un cuarto.

Alfalfa. Un periódico neo, de Madrid, dice que sus correligionarios de Roma están furiosos porque se há man-

dado quitar la yerba que crecía al pié de los muros del coliseo.

Se comprende.

Balada.

¿No ves las flores inclinar su tallo á impulso de las auras mientras que bañan la corola altiva en la corriente placida? ¿No ves del sol los rayos seductores y las tintas del alba? ¿No ves en fin la luna por la noche? pues... ¡cómprate unas gafas!

ALCALDIA POPULAR de Almería.

Resúmen de la cuenta municipal del mes de Enero de 1874.

Table with columns: CARGO, Ptas, Cént. Rows include Existencia anterior, Id. en fin de la ampliacion del año económico de 1872 á 1873, Cobrado por Impuestos establecidos, Id. por extraordinarios, Id. por recursos legales, Total.

DATA.

Table with columns: CARGO, Ptas, Cént. Rows include Satisfecho por el capitulo de beneficencia, Id. por el de seguridad, Id. por el de policia Urbana, Id. por imprevistos, Id. por el de obras públicas, Id. por el de Ayuntamiento, Id. de correccion pública, Id. por el de cargas, Total.

DEMOSTRACION.

Table with columns: CARGO, Ptas, Cént. Rows include Importa el cargo, Id. la data, Existencia en papel, Almería 31 de Enero de 1874, Alcalde, Antonio Campoy, El Secretario, Gabriel M. de Guarda.

Santo del día.

Miércoles 4.—S. Eusebio, mr. Sale el sol á las 6:30 de la mañana, pónese á las 5:55 tarde. Luna llena á las 8:15 de la noche.

Efemérides.

1531. Casamiento de doña Leonor de Austria con el rey Francisco I de Francia.

Alcaldía =Arbitrios Municipales.

Recaudado en el dia 3.

Table with columns: Pts, Cént. Rows include Centro de Granada, Id. del Puerto, Id. de la Vega, Total, Almería 4 de Marzo de 1874. Campoy.

Registro civil.

Table with columns: Pts, Cént. Rows include Inscripciones del dia 3 de Marzo, Casados, Nacidos.—Varones, Id.—Hembras, Fallecidos.—Hombres, Id.—Mujeres, Id.—Párvulos.

BUQUES ENTRADOS.

Hasta las 2 de la tarde del dia de ayer

- De Garrucha, laud San Antonio, patron Sebastian Real, con porte de mineral. De Málaga, escampavia Alarma, id. Francisco Moril a. con su equipo De id., místico Enriqueta, id. Domingo Marques, con efectos De Garrucha, laud Tres Hermanos, id. José Tonda y Ors, con mineral.

Buques despachados.

Para Málaga, laud Carmen, patron Francisco Vargas, en lastre. Para Algeciras, id. Joaquina, id. Rafael Pous, en lastre.

GRANDIOSA EXPOSICION

de Pinturas al óleo y vistas en celebridades contenidas en cuadros, en el Liceo de esta Ciudad.

Vistas sorprendentes de los edificios más notables de la Comuna y de las batallas de la guerra franco-prusiana, y vistas magníficas de cristal de las ruinas de París y de todos los países, no mentados, museos, capta es más notables del globo; espectáculo sin rival y nunca visto en Europa, y que nada dejará que desear á las personas que nos favorezcan con su visita, teniendo que advertir, que dicho espectáculo, en las capitales que se ha exhibido, como París, Londres, Lisboa, Madrid, Roma, etc., etc., ya entrada ha sido siempre una peseta, y podemos afirmar, que en todas partes donde hemos tenido el honor de presentar este espectáculo, ha paralizado por completo las tareas teatrales.

Nombres de las celebridades contemporáneas actuales sacadas del natural.

Mr. Thiers, presidente de la República francesa. Leon Gambetta, Julio Favre. El general Duval, fusilado por el general Vinoy. La hermosa cantinera comunera, fusilada el 16 de mayo. La comunera Teresa. La comunera María. La comunera Carolina. La comunera Sofi. La comunera Lucía. El malograo Arzobispo de París, fusilado el 21 de Mayo en compañía de cinco sacerdotes más, en la prison de la Roquette, pronuncia de las sublimes palabras de «DIOS OS PERDONNE HERMANOS MIOS, DEL CRIMEN QUE VAIS A COMETER» el mariscal Mac-Mahon, vencedor de la Comuna. El general Donay, Victor Hugo, la admiracion del mundo civilizado. La heroína comunera Luisa Michel, institutriz, procesada el 16 de Diciembre de 1871 á la pena de deportacion en un recluso fortificado; el proceso está de manifiesto al público. El general Faidherbe. El intrépido general Garibaldi. El rey Guillermo de Prusia. El grandiponómico Bismark, el general Molke, prusiano. El príncipe Hohenzollern Sigmaringen. El pacificador de España, general Espartero, tan bravo como honrado. El general O'Donnell, El marogrado general Prim. Castelar El venerable Pio IX. El conde Chambord, pretendiente al trono francés. D. CARLOS DE BORBON y su esposa. La emperatriz de Rusia. Gran coleccion de cuadros al óleo nacara los, representan los principales edificios incendiados por los comuneros de París, con una naturalidad sorprendente; entre ellos se verá el horroroso fusilamiento de Mr. Darboy, Arzobispo de París. Tambien se verá á la completísima perfeccion, cuadros en cristal de Bohemia, representando las capitales siguientes: París, Venecia, Burgos, Segovia, Nueva-York, etc., etc. Tambien se verán los grandes combates y batallas libradas durante la guerra franco prusiana, y los verdaderos episodios y combates de la Comuna, librados contra el gobierno de Versalles.

Se vé tambien la confuccion al caldoso de doña Mariana Pineda, de Granada.—Estará de manifiesto por solo ocho dias.—Entrada general 2 rs.

TRASPASO.

Se hace del Café situado en el Paseo del 30 de Julio número 9, en el cual darán razon.

VENTA.

Se vende en pública subasta una casa de planta baja, situada en la calle del Gran Capitan, término de Almería, marcada con el número 21, valorada en 820 rs. cuyo remate tendrá lugar el dia 7 del actual á la una de la tarde en la Notaria de D. Mariano de Toro.

CAFE DE LOS AMIGOS.

Administracion vieja.

Gran funcion para hoy de Zarzuela y verso.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Los señores suscritores 6 cent. de peseta línea.
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

COMPETENCIA.

Depósito de vino y aguardiente por cuenta del cosechero y fabricante de Alhambra, situado en esta ciudad calle de Granada núm. 18.

Precios fijos.—Vino de buena calidad y color á 20 reales arroba y 1 real jarro.—Aguardiente a uñado bueno á 40 reales arroba y 2 reales jarro.

Almería 1.º de Marzo de 1874.—Estéban de Vargas.

MARMOLISTA.

Basilio García que vive en el barrio de San José núm. 19, avisa á las personas que tengan que surtirse de lápidas y toda clase de trabajos en marmol; que acaba de recibir un surtido de piedras, de diferentes clases y tamaños, que arreglará á precios económicos.

GRANDE ÉXITO EN PARÍS!
VELOUTINE CHES FAY
POLVO DE AHOZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO IMPALPABLE, INVISIBLE Y ADHESIVO.
Dá el color fresco y transparente. — 5 fr. la caja completa con brocha en París, en España, 23 fr.—EN VENTAS Cuarteta, P.º, parís, y en la PAIS, PAIS, PAIS. En cada caja hay una autografa sobre el uso de la VELOUTINE. La Agencia de la Compañía, St. calle del Socorro en Madrid, entre las pedreras.
En Almería, Gomez Tavelara.—Sr. Abad.

AVISO.

Se ha recibido en el establecimiento de D. Juan Gaituri, una partida de manteca de puerco derratida como igualmente ginebra y aguardiente de ojen.

LECCIONES DE PIANO A DOMICILIO.

Habiendo fijado mi residencia de nuevo en esta capital despues de los estudios practicados por espacio de algunos años, y de los hechos anteriormente en el Conservatorio Nacional, ha determinado dedicarme á la enseñanza de música y piano, contando con la benevolencia de mis amigos y paisanos.

Las personas que gusten favorecerme utilizando mis servicios en este ramo pueden pasar aviso á mi casa habitación, Paseo del 30 de Julio número 20.

La retribucion será convencional.
Almería 23 de Diciembre de 1873.—Antonio Campos.

REGLAMENTO

y cuadro de Exenciones fiscales para el servicio del ejército

Aprobado por decreto de 26 de Enero de 1874
Consta de un folleto en 8.º que se vende á real en la imprenta de la Viuda de Cordero.

AGENDA DE BUFETE.

8 libro de memoria, diario para 1874.
Con reduccion, modelos, varias leyes, y noticias interesantes.

Se ha a la venta, al precio ínfimo de 14 reales jempier, encartonados, en la Imprenta de los Sres. Alvarez hermanos. En la calle de Granada número 54, establecimiento del Sr. Arcas se ha recibido una nueva partida de cajas de petróleo refinado, que se venderán al precio de 73 rs. caj y á 18 cuartos el litro.

CASA DE COMIDAS.

Francisco Tortosa, dueño del antiguo y acreditado establecimiento de casa comidas, trasladado éste con notable variacion á la calle Empedrada (hoy del Cid), donde ofrece servir á sus constantes fav. recetores, con el celo, equidad, aseo y puntualidad que le distingue.

MODAS.

En la redaccion de este periódico se admiten suscripciones á los periódicos siguientes:

Illustrateur des Damer.

1.º edicion 6 meses reales vn. 80.
—Un año id. 150.—2.º id. un año id. 30—3. id. un año id. 94.—4. idem. un año id. 84.

Elegance Parisienne.

1.º edicion 6 meses reales vn. 62.
—Un año id. 110.—2.º id. 6 meses id. 120.—Un año id. 240.

Modes Paris.

1.º edicion 6 meses reales vn. 80.
—Un año id. 150.—2.º id. 6 meses id. 40.—Un año id. 76.

Se suscribe en la redaccion de LA CRÓNICA.

CONTRIBUCION DE PUERTAS Y VENTANAS.

En la Imprenta de los Sres. Alvarez Hermanos, calle de las Tiendas, se venden las «relaciones» de los edificios que posean, y han de presentar por duplicado, los propietarios ó sus administradores, á la comision de evaluacion y reparto en la capital y á los Ayuntamientos en los pueblos de la provincia.
Precios 2 cuartos una.

A COMPRAR A COMPRAR,

Calle de la Reina núm. 31 frente á don Felipe Barron.

Sacos para señora, chinchillas lisas y labradas á 30 rs.—Id. para niñas, id. id. id., á 18 y 22.—Chaqueta para hombre, chinchillas lisas y labradas, forros de tartan, á 50.—Id. para niños á 30.—Cazadoras, id. para hombres á 70.—Cazadoras de Ratina aborregada 120.—Marineras, para señoras, con adornos á precios sumamente reducidos.

LA UNION SEGURO DE INCENDIOS.

Asegura edificios, muebles, cosechas, mercancías, etc.

GARANTIAS.

El capital social de 32 MILLONES de rs.—16 AÑOS DE EXISTENCIA.—8168 intereses pagados, importantes 41.250,000 reales.
Representante en esta capital, D. Santiago F. Delgado, calle del Hospital núm. 4

LA CRONICA MERIDIONAL.

Diario liberal, independiente y de intereses generales.

Este periódico contendrá: artículos sobre agricultura, industria, literatura, artes y comercio; revistas de teatros, cotizaciones de la bolsa, alza y baja de precios en los diferentes mercados de España y el extranjero; noticias imparciales sobre las diferentes apreciaciones de los bandos políticos; una correspondencia diaria de Madrid en este mismo sentido, y todo lo que tienda mas directamente á dar impulso á los ramos que abrazan los intereses de esta provincia.

BASES Y PRECIOS DE SUSCRICION.

Saldrá á luz todos los dias excepto los siguientes á las festividades.—Se admiten reclamos, anuncios y comunicados á los precios establecidos, siendo el pago anticipado, y se suscribe en Almería, calle de la Vega número 47.—En provincias con carta franca al director del periódico.—En París A. A. Saavedra, Taibout 55, y en Londres, establecimiento de pildoras Holloway 44 Stran, donde se lee gratis.

Sus precios son:—6 rs. al mes en la capital, 20 en provincia por trimestre y 40 en el extranjero.

CONSUMO DOMÉSTICO.

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exíguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocían entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas, les hacían venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los témezclados que tanta estimacion tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacen de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito.

Igual que en los té, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de dadá satisfaccion.
M. S.

PLANTAS Y ARBOLES FRUTALES.

Juan Gimenez Martinez, dueño del «Depósito de Plantas» situado en la Puerta del Sol de esta capital, que hace algunos años viene surtiendo de frutales, arbustos y plantas de Recreo a los aficionados, les ofrece en el presente una nueva coleccion de las plantas antedichas, traídas tanto de los mejores jardines de España como de algunos establecimientos de París.

Si en lo molesto anunciar con sus nombres las plantas que poseo, me limito á los mas útiles y modernos.

FRUTALES.

De 40 clases de Perales, enanos y de talle alto.
De 20 á 30 de Albaricoques.
De 20 á 30 de Ciruelos.
De 15 á 30 de Melocotoneros.
De 20 á 30 de Manzanos enanos y de talle alto.
De 8 á 30 de Cerezos.
Granados de Játiva y sin pifion.—Palmeras hembras de Elcho.—Narajjos, limoneros y naranjos mandarines, todos injertos en pié de limerá.

ARBUSTOS Y PLANTAS DE RECREO.

De 10 clases de enredados.—De 3 á 30 de Geráneos dobles.—Magnolias.—Júpiter.—Camelias.—Rododendros.—Aralias.—Cinerarias.—Hibiscos de 4 clases.—Hortensias.—Rosales de veinte clases.—Claveles de diez y nueve clases y algunos de tres colores.—Ruhinas para las jardineras de patio.—Alpidistas.—Macetones de Aureolas para patio.